



Le journal du rugby

Mardi 21 mars 2023 Numéro #01



Brève histoire du rugby et de la Coupe du Monde

Antoine Dupont

Le capitaine de l'équipe de France et du Stade Toulousain, sacré meilleur joueur du monde en 2021 portera fièrement le XV de France vers le titre mondial en septembre prochain.

PAUL GUERRESCHI

La variante originale a été inventée sur le terrain du principal collège, la *Rugby School*, de la ville de Rugby dans le centre de l'Angleterre. La légende simplifiée voudrait qu'à la mi-temps d'une partie de football, William Webb Ellis, élève du collège et futur pasteur, porta dans ses bras le ballon derrière la ligne de but adverse alors que la tradition était de le pousser du pied.

En réalité, les origines du rugby sont bien plus complexes. Chaque collège avait ses propres règles et le jeu au pied et à la main étaient fréquents. Voir notamment les variantes, encore pratiquée, dans les collèges de Harrow, Eton ou Winchester, ainsi que celle exportée aux antipodes de l'empire britannique, le football australien, ou *footy*.

Le geste de William Webb Ellis, de garder à la main le ballon pour le faire progresser, dans une phase de jeu qui ne le permettait pas, a fait progressivement évoluer la règle du collège de Rugby. Avec l'apparition du chemin de fer, les collèges ne vont plus être isolés et les rencontres sportives vont devenir possibles. Il faut bien dès lors se mettre d'accord sur les règles à adopter. On voit ainsi dans les premières rencontres les matches se dérouler selon la règle du collège qui reçoit.

La genèse du rugby, en dehors de cette légende, s'inscrit dans le contexte du développement de la pratique de sports « collectifs » dans l'éducation des public schools, notamment la Rugby School avec à sa tête le headmaster (directeur) Thomas Arnold, qui vise dans les années 1830 à rééduquer les enfants des classes aisées (haute bourgeoisie et aristocratie). Cet éducateur britannique s'appuie alors sur les sports athlétiques, notamment le football rugby, pratique populaire lors des fêtes des campagnes et dont les valeurs viriles et guerrières doivent permettre à ces jeunes de pouvoir se maîtriser dans un affrontement violent, de fortifier leur corps pour mieux pouvoir le soumettre à la morale victorienne. Cette pédagogie doit également leur apprendre à diriger les institutions et entreprises. Cette pratique sportive d'Arnold se diffuse progressivement dans d'autres écoles grâce aux élèves et aux enseignants passés par Rugby. La grande réputation du collège et de Thomas Arnold amenant d'autres établissement à "copier" ce qui s'y faisait.



THOMAS HENNION

William Webb Ellis, né le 24 novembre 1806 à Salford et mort le 24 février 1872 à Menton où il est enterré, serait l'inventeur britannique du rugby moderne. Élève au collège de la ville Rugby, il aurait pris le ballon en mains en pleine course lors d'un match de football entre écoliers en 1823, donnant un style et un nom à ce nouveau sport. Il s'agit en réalité d'une légende bien ancrée participant de l'histoire du rugby. Toutefois World Rugby a baptisé le trophée de la Coupe du monde William Webb Ellis.



William Webb Ellis

Quelques records



Daniel CARTER, meilleur marqueur de points international de l'histoire avec 1598 inscrits.



Richard MCCAW est le seul capitaine à avoir soulevé deux fois le titre de Champion du Monde (2011 & 2015).



Serge BLANCO est le meilleur marqueur d'essais du XV de France (38 essais)



Fabien PELOUS est le joueur qui a le plus joué en équipe de France (118 matchs).

XV de France masculin

Il ne doit pas connaître grand-chose du football-rugby lorsqu'il débarque en France aux derniers jours du XIXe siècle. Aucun ballon ovale n'a encore rebondi à Cayenne, où Georges Jérome est né le 9 novembre 1883. Absolument rien ne le prédestine donc à devenir le premier international français de rugby de couleur, au même titre qu'André Vergès, pilier métis et compagnon de jeu de longues années au Stade français. Le club parisien (avec le Racing) fournit l'ossature de cette équipe de France qui dispute son premier match officiel le 1er janvier 1906 au Parc des

Princes. Le défi est monstrueux face à une équipe néo-zélandaise qui a remporté 31 de ses 32 matches d'une tournée de trois mois au Royaume-Uni (une seule défaite face aux Gallois, 0-3). « The Originals »

y ont aussi gagné pour l'histoire le surnom d'All Blacks sur une erreur de typographie (« all backs », « tous arrières ») devenue aussi légendaire que leur maillot et leur domination sur le rugby planétaire. Dans leurs rangs, cependant, pas un seul Maori, aucun Noir. Georges Jérome et André Vergès sont ainsi les

premiers joueurs de couleur, toutes nations

confondues, à disputer un match international.

DOMINIQUE CASTELLA

Histoire



« C'est arrivé » : Un Guyanais parmi les Bleus

Ci-dessus: Lors de son premier match officiel face aux All Blacks en 1906, le XV de France alignait deux joueurs de couleur, dont le deuxième ligne guyanais du Stade français, Georges Jérôme. Gros plan sur un joueur qui fut également médaillé sur les champs de bataille de la Première Guerre mondiale.



STEVE YARDE

La Coupe du monde de rugby à XV est une compétition internationale de rugby XV masculine qui se déroule tous les quatre ans depuis 1987. Elle est ouverte à toutes les fédérations reconnues par World Rugby. La première édition se déroule en 1987 en Nouvelle-Zélande et en Australie. Elle est remportée par la Nouvelle-Zélande.

Seules quatre nations figurent au palmarès de la Coupe du monde. La Nouvelle-Zélande a remporté trois fois le trophée en 1987, 2011 et 2015, tout comme l'Afrique du Sud en 1995, 2007 et 2019. L'Australie a gagné deux fois en 1991 et 1999 et l'Angleterre a gagné l'épreuve en 2003, seul pays de l'hémisphère Nord à s'emparer du trophée planétaire. La France a été présente trois fois en finale (1987, 1999, 2011). Aucune autre nation n'a accédé à la finale.

Le trophée récompensant le vainqueur de cette compétition est appelé William Webb Ellis Trophy, en hommage à l'étudiant qui, selon la légende, aurait inventé le rugby en 1823.

Le pays organisateur de la Coupe du monde est désigné par World Rugby. Le Japon a organisé la neuvième édition en 2019. En 2023, la compétition aura lieu en France.



La Coupe du Monde de Rugby

	Palmarès
Tenant du titre	Afrique du Sud (2019)
Plus titré(s)	Nouvelle-Zélande (3) Afrique du Sud (3)
Meilleur(s) marqueur(s)	Jonah Lomu (15) Bryan Habana (15)
Meilleur(s) réalisateur(s)	Jonny Wilkinson (277)

L'équipe de Nouvelle-Zélande, triple championne du

Bilan des sélections nationales par édition																											
Année	NZL	RSA	AUS	+ ENG	■ ■ FRA	WAL	= ARG	⊠ sco	is:	#III	SAM	JPN	CAN	ITA	TGA	ROU	USA	NAM	: : GEO	≟ URU	ZIM	POR	RUS	CIV	ESP	CHL	Année
1987 ⁹⁰	1 ^{re}	_note 9	4 ^e	Q	2 ^e	3 ^e	é	Q	Q	Q	_	é	é	é	é	é	é	_	_	_	é	_	_	_	_	_	1987
1991 ⁹¹	3 ^e	_note 9	1 ^{re}	2 ^e	Q	é	é	4 ^e	Q	é	Q	é	Q	é	_	é	é	_	_	_	é	_	_	_	_	_	1991
1995 ⁹²	2 ^e	1 ^{re}	Q	4 ^e	3 ^e	é	é	Q	Q	_	Q	é	é	é	é	é	-	_	_	_	-	_	_	é	-	_	1995
1999 ⁹³	4 ^e	3 ^e	1 ^{re}	Qb	2 ^e	Q	Qb	Qb	b	b	b	é	é	é	é	é	é	é	_	é	-	_	_	-	é	_	1999
2003 ⁹⁹	3 ^e	Q	2 ^e	1 ^{re}	4 ^e	Q	é	Q	Q	é	é	é	é	é	é	é	é	é	é	é	-	_	_	_	_	_	2003
2007 ¹⁰⁰	Q	1 ^{re}	Q	2 ^e	4 ^e	é	3 ^e	Q	é	Q	é	é	é	é	é	é	é	é	é	_	-	é	_	_	_	_	2007
2011 101	1 ^{re}	Q	3 ^e	Q	2 ^e	4 ^e	Q	é	Q	é	é	é	é	é	é	é	é	é	é	_	-	_	é	_	_	-	2011
2015 ¹⁰²	1 ^{re}	3 ^e	2 ^e	é	Q	Q	4 ^e	Q	Q	é	é	é	é	é	é	é	é	é	é	é	-	_	_	_	_	_	2015
2019	3 ^e	1 ^{re}	Q	2 ^e	Q	4 ^e	é	é	Q	é	é	Q	é	é	é	_	é	é	é	é	-	_	é	_	_	_	2019
2023	q	q	q	q	q	q	q	q	q	q	q	q	_	q	q	q	_	q	q	q	-	q	_	-	_	q	2023

Légende

Classement de gauche à droite par ordre décroissant de performance.

Les équipes sont comparées sur leur meilleure performance toutes éditions confondues ; en cas d'égalité, selon leur seconde meilleure, etc.

- 1^{re}, 2^e, 3^e, 4^e : classement des demi-finalistes
- Q : quart de finaliste
- Qb : barragiste (1999) b : barragiste éliminé (1999)
- é : éliminé en phase de poules

Qualification pour l'édition 2023

q : qualifié







Fabien Galthié – sélectionneur de l'équipe de France de Rugby

Pour en apprendre plus sur l'histoire du rugby, veuillez consulter la vidéo YTB: «Au Cœur de l'Histoire: l'Histoire du rugby ».

https://www.youtube.com/watch?v=fq-TS9yIAIE&t=1786s

Particulièrement de la 1^{ère} à la 6^{ème} minute, puis de la 16^{ème} à la 21^{ème} minute, puis de la 43^{ème} minute à la fin.



L'équipe d'Afrique du Sud, surnommé les Springboks, Champion du Monde en titre ?

BONNE LECTURE